

Revue de presse

Table des matières

Partie 1 – AFE et accessibilité aux études	2
Partie 2 – Gestion des universités et de l'éducation	4
Partie 3 – Inclusion, féminisme, questions autochtones et VACS	4
Partie 4 – Logements	7
Partie 5 – Transport en commun et mobilité durable	8
Partie 6 – Environnement	9
Partie 7 – Politiques sociales	14
Partie 8 – Contexte politique (général)	18

AVERTISSEMENT¹

Les articles dont le titre est souligné en rouge contiennent des sujets délicats (VACS, détresse psychologique, etc.) pour certaines personnes. Les articles soulignés en bleu comprennent des engagements politiques des gouvernements.

¹ Cette revue de presse se fait en accord avec le cahier de positions de la FEUS. Par conséquent, en accord avec les positions adoptées, elle ne fait nullement « la promotion d'un parti politique spécifique » et bien que la FEUS se positionne pour l'autodétermination des peuples, elle reste « neutre sur la question de l'indépendance québécoise. »

Partie 1 – Aide financière aux études (AFE) et accessibilité aux études

Le permis d'études d'un Chinois refusé en raison de risques d'« espionnage »

Un juge de la Cour fédérale a maintenu la décision d'un agent d'immigration qui a refusé, en 2022, le permis d'études d'un citoyen chinois qui désirait travailler sur son doctorat à l'Université de Waterloo, parce que l'étudiant en question représentait un risque de sécurité nationale.

https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2039538/permis-etude-espionnage-chine

Des professeures de l'UQTR inquiètes pour les étudiants internationaux

Deux professeures de l'Université du Québec à Trois-Rivières (UQTR) dénoncent les hausses de coût auxquelles font face les étudiants internationaux. Certains doivent travailler à temps plein en plus d'étudier, pour subvenir à leurs besoins. Marie-Hélène Forget et Audrey Groleau se disent bouleversées par la réalité qui attend les étudiants internationaux à leur arrivée à Trois-Rivières.

https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2040185/etudiants-internationaux-uqtr-professeur-inflation

Raisonnables ou discriminatoires les mesures imposées à une étudiante de Bishop's?

Éloïse Brisson le sait. Elle tient quand même à exposer sa situation parce qu'elle estime que, sous prétexte de la protéger, les conditions que lui a imposées l'Université Bishop's sont infantilisantes et discriminatoires. Et, pense-t-elle, elles ont à voir avec son handicap. Éloïse est atteinte d'amyotrophie spinale.

https://www.latribune.ca/chroniques/karine-tremblay/2024/01/10/des-mesures-raisonnables-ou-discriminatoires-45LKBUPJ25HUZI7S6ZYKZF2OQE/

L'heure de réviser la stratégie d'éducation internationale du Canada a sonné

À chaque fois que des histoires comme celle de M. Semplay (parfois même plus graves) font les grands titres, la réputation du Canada sur le marché mondial de l'éducation redevient une préoccupation pour toute personne craignant que le pays de la feuille d'érable ne soit plus à la hauteur des attentes. Affaires mondiales Canada (AMC), le ministère fédéral chargé des questions commerciales, a commencé l'an dernier à consulter le milieu en vue du renouvellement de sa stratégie d'éducation internationale au début de 2024. Son objectif? Mieux répondre aux besoins des marchés de l'emploi national et régionaux, mieux équilibrer la répartition géographique des étudiant.e.s de l'étranger (la majorité se trouve actuellement en Ontario et en Colombie-Britannique), et protéger la marque canadienne en réglant les problèmes tels que les agences de recrutement malveillantes. Du côté d'Immigration, Réfugiés et Citoyenneté Canada

(IRCC), le ministre Marc Miller a annoncé des changements à la fin d'octobre pour protéger les étudiant.e.s contre les offres d'admission frauduleuses et « récompenser les bons acteurs » qui s'astreignent à des normes supérieures en matière de soutien et de parcours étudiant.

https://www.affairesuniversitaires.ca/articles-de-fond/article/lheure-de-reviser-la-strategie-deducation-internationale-du-canada-a-sonne/

Partie 2 – Gestion des universités et de l'éducation

Le retour en classe placé sous le signe de l'incertitude

Même si un grand nombre de professionnels du milieu de l'éducation sont contents de la fin de la grève qui a perturbé les écoles depuis le 23 novembre, plusieurs continuent d'avoir des craintes sur l'avenir du réseau et des conditions de travail.

https://www.ledevoir.com/societe/education/804909/retour-classe-place-sous-signe-incertitude

Le plan de rattrapage scolaire sera dévoilé le 9 janvier

Le ministre québécois de l'Éducation, Bernard Drainville, a annoncé jeudi qu'il présenterait dès le 9 janvier prochain le plan de rattrapage destiné aux élèves ayant manqué des jours d'école en raison des grèves du secteur public.

https://www.ledevoir.com/societe/education/804799/plan-rattrapage-scolaire-seradevoile-9-janvier

Grève dans le secteur public Un plan de rattrapage de 300 millions

Québec injecte 300 millions de dollars pour venir en aide aux élèves qui ont manqué de nombreux jours d'école en raison des grèves, notamment en ajoutant du tutorat pour les élèves qui ont des besoins particuliers. La pondération des examens du ministère est aussi revue.

https://www.lapresse.ca/actualites/education/2024-01-09/greve-dans-le-secteur-public/un-plan-de-rattrapage-de-300-millions.php

L'admission au cégep, «l'angle mort» du plan de rattrapage scolaire présenté par Québec

Des enseignants de cinquième secondaire, qui s'inquiètent parce que leurs élèves pourraient être pénalisés par les jours d'école manqués lors du processus d'admission au cégep, déplorent le flou entourant la situation qui ne semble pas avoir été prise en compte dans le plan de rattrapage présenté par Québec.

https://www.journaldemontreal.com/2024/01/11/ladmission-au-cegep-langle-mort-du-plan-de-rattrapage

Allégations de harcèlement psychologique : la directrice du Collège Champlain suspendue

Le conseil d'administration du collège a décidé de suspendre, avec salaire, Nancy Beattie, en attendant les conclusions des différentes enquêtes en cours. Nancy Beattie est devant le Tribunal administratif du travail après que quatre personnes qui relevaient d'elle au Collège Champlain aient témoigné d'un climat de travail malsain.

https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2040750/enquete-tribunal-travail-nancy-beattie

Des centaines de postes d'enseignants à combler dans la région de Montréal

Plus de 320 postes d'enseignants à temps plein et à temps partiel sont à combler dans les écoles de Montréal, de Laval et de Longueuil, a appris Le Devoir, en cette première semaine de retour en classe. Une situation qui cause bien des maux de tête aux parents et qui pourrait complexifier la mise en application du plan de rattrapage scolaire déployé par Québec, selon divers acteurs du milieu.

https://www.ledevoir.com/societe/education/805099/centaines-postes-enseignants-combler-region-montreal

Partie 3 – Inclusion, féminisme, questions autochtones et VACS

Décryptage Le scalp de la présidente de Harvard

« Scalpée! » Mardi dernier, tout à sa joie d'avoir contribué à la démission de la présidente de l'Université Harvard, Claudine Gay, le militant conservateur Christopher Rufo a évoqué sur X l'horrible pratique empruntée à certaines tribus par des colons blancs dans leur campagne génocidaire contre les Amérindiens.

https://www.lapresse.ca/international/etats-unis/2024-01-08/decryptage/le-scalp-de-la-presidente-de-harvard.php

La SQ confirme que le meurtre d'une femme de 29 ans à Granby est un homicide conjugal

Le corps d'une femme, portant des marques de violence, a été découvert vendredi soir à Granby, en Estrie. La Sûreté du Québec (SQ) a confirmé plus tard qu'il s'agissait d'un meurtre conjugal.

https://www.ledevoir.com/societe/804902/femme-29-ans-decouverte-vie-granby-homme-32-ans-arrete

Un homme en fauteuil roulant ne veut plus être infantilisé dans les lieux publics

Félix Dion, un jeune homme de 28 ans en fauteuil roulant, lance un cri du cœur : encore une fois, il raconte avoir vécu de l'infantilisation dans un espace public. Dimanche soir, il s'est vu refuser l'accès à la patinoire de l'aréna Ivan-Dugré en raison d'un règlement de la Ville de Sherbrooke. C'est surtout la manière dont on l'a interpelé qui l'a bousculé. https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2039885/fauteuil-roulant-discrimination-public

Les femmes et minorités, encore souvent des candidatures «poteaux» au Canada Les femmes et les personnes LGBTQ+ qui se sont présentées aux trois dernières élections fédérales l'ont été dans des circonscriptions où elles avaient moins de chances de l'emporter, selon une nouvelle étude qui les compare à des « agneaux sacrifiés » par leurs partis politiques.

https://www.ledevoir.com/politique/canada/804983/politique-canadienne-femmes-minorites-encore-souvent-candidats-poteaux-canada

Partie 4 – Logements

Ottawa avait été averti qu'une forte hausse de l'immigration nuirait à l'accès au logement

Des fonctionnaires fédéraux ont averti le gouvernement du Canada il y a deux ans que de fortes augmentations de l'immigration pourraient affecter l'abordabilité du logement et les services, selon des documents internes.

https://www.ledevoir.com/politique/canada/805121/ottawa-avait-ete-averti-forte-hausse-immigration-nuirait-acces-logement

Partie 5 – Transport en commun et mobilité durable

Gagner des points en marchant, pédalant, covoiturant ou en prenant l'autobus à Sherbrooke

Vous pourriez être récompensés pour vos déplacements à la marche, à vélo, en transports en commun ou par covoiturage. La Société de transport de Sherbrooke (STS) se penche sur le projet-pilote Shergo, une application mobile qui calcule les différents déplacements actifs et collectifs.

https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2040502/transports-en-commun-shergo

Partie 6 – Environnement

Le couvert de glace est plus petit et tardif dans l'Arctique cette année

Les communautés nordiques du Canada doivent composer avec un couvert de glace anormalement tardif et plus petit cette saison, à l'instar des températures à la hausse au pays en 2023.

https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2039111/arctique-glace-banquise-nunavik-nunavut

Planète bleue, idées vertes La Gaspésie ouvre la voie à la déconstruction

D'un côté, il y a un vieux bistro en partie incendié devenu un nid à pigeons. De l'autre, les bâtiments en perdition d'une ancienne quincaillerie. Des immeubles destinés au pic des démolisseurs. Mais, au lieu de démolir, deux municipalités de la Gaspésie ont décidé de les déconstruire à travers un projet-pilote visant à redonner vie aux matériaux. https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-01-08/planete-bleue-idees-

https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-01-08/planete-bleue-idees-vertes/la-gaspesie-ouvre-la-voie-a-la-deconstruction.php

La Presse à Dubaï Les grandes ambitions vertes d'une pétromonarchie

Au pays de l'or noir, le soleil est le nouveau roi. Plus grand parc solaire du monde, plus haute tour hydrothermique, hydrogène vert ; les Émirats arabes unis misent sur l'astre de feu pour atteindre la carboneutralité en 2050, mais demeurent des consommateurs d'énergie boulimiques.

https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-01-08/la-presse-a-dubai/les-grandes-ambitions-vertes-d-une-petromonarchie.php

Amazonie brésilienne La déforestation réduite de moitié en 2023

(Rio de Janeiro) La déforestation dans l'Amazonie brésilienne a diminué de moitié l'an passé, selon des chiffres officiels publiés vendredi, un succès pour le président Lula qui avait promis de lutter résolument contre le phénomène.

https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-01-05/amazonie-bresilienne/la-deforestation-reduite-de-moitie-en-2023.php#

Un vétéran du pétrole nommé à la tête de la COP29 en Azerbaïdjan

(Bakou) Pour la seconde année consécutive, un homme du pétrole présidera la conférence de l'ONU sur le climat, l'Azerbaïdjan ayant nommé son ministre de l'Écologie et des Ressources naturelles Mukhtar Babayev, ancien de la compagnie pétrolière Socar, comme président de la COP29 qui se tiendra en novembre à Bakou. https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-01-05/un-veteran-du-

petrole-nomme-a-la-tete-de-la-cop29-en-azerbaidjan.php#

Des organismes spécialisés en environnement versent des salaires étonnants

Une analyse exhaustive de quelque 1477 déclarations T3010 remises à l'Agence du revenu du Canada (ARC) pour les années 2022 et 2023 réalisée entre juin 2022 et décembre 2023 par La Presse canadienne montre que les dirigeants de 17 des organismes vérifiés ont reçu une rémunération dans la fourchette de 200 000 \$ à 250 000 \$ et parfois beaucoup plus (1).

https://www.ledevoir.com/environnement/804746/organismes-specialises-environnement-conservation-versent-salaires-etonnants

Les coupes forestières poussent 11 des 13 populations de caribous du Québec vers l'extinction

Les coupes forestières industrielles menées au Québec sur des dizaines de milliers de kilomètres carrés ont sérieusement perturbé les habitats nécessaires à la survie du caribou forestier, constate une nouvelle étude scientifique internationale, qui conclut que 11 des 13 populations de la province sont aujourd'hui à « risque » de disparition. https://www.ledevoir.com/environnement/804793/coupes-forestieres-quebec-poussent-11-13-populations-caribous-vers-extinction

La crise climatique imposera «des choix difficiles» aux îles de la Madeleine

Les îles de la Madeleine subissent plus que jamais les effets du réchauffement climatique, et l'archipel espère obtenir sous peu le financement nécessaire pour se préparer à ce qui l'attend dans les années à venir. En entrevue au Devoir, le maire Antonin Valiquette est toutefois formel : la crise imposera « des choix difficiles », et il ne sera pas possible de préserver l'entièreté de ce territoire symbolique du paysage maritime du Québec.

https://www.ledevoir.com/environnement/804729/adaptation-crise-climatique-imposera-choix-difficiles-iles-madeleine

La compensation carbone, un modèle durable pour financer la conservation?

Pour protéger la forêt pluviale du Grand Ours, sur la côte de la Colombie-Britannique, des nations autochtones financent leurs efforts grâce au système de compensation carbone. C'est une méthode encore peu utilisée au Canada et qui soulève plusieurs questions, malgré certaines réussites.

https://ici.radio-canada.ca/espaces-autochtones/2039818/compensation-carboneforet-ours-autochtone

L'observatoire Copernicus confirme que 2023 a été l'année la plus chaude de l'Histoire

C'était attendu, c'est désormais confirmé : 2023, marquée par un cortège de désastres climatiques inédits, est bien l'année la plus chaude de l'Histoire, flirtant pour la première fois sur une année entière avec la limite de 1,5°C de réchauffement climatique fixée par l'accord de Paris.

https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2039986/copernicus-2023-annee-plus-chaude-histoire

Hausse de la redevance sur l'eau Les grands préleveurs paient dorénavant plus cher

Les entreprises qui prélèvent de grandes quantités d'eau au Québec la paient beaucoup plus cher depuis le 1er janvier, mais cette hausse de la redevance sera insuffisante à elle seule pour atteindre l'objectif du gouvernement Legault, qui vise une gestion efficace et durable de la ressource, préviennent différents observateurs.

https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-01-09/hausse-de-la-redevance-sur-l-eau/les-grands-preleveurs-paient-dorenavant-plus-cher.php

Le pays hôte de la COP29 augmentera sa production d'énergies fossiles

Alors que la récente conférence climatique des Nations unies (COP28) s'est terminée avec un engagement des États à amorcer une « transition » hors des énergies fossiles, le pays qui accueillera la COP29 cette année, l'Azerbaïdjan, prévoit d'augmenter sa production gazière au cours des prochaines années.

https://www.ledevoir.com/environnement/804962/pays-hote-cop29-augmentera-production-energies-fossiles

Skyrenu s'associe au projet de capture et de stockage de CO2 de Deep Sky

Un projet de capture du carbone développé à l'Université de Sherbrooke fera partie des technologies exploitées par Deep Sky sur son futur site d'essai de capture et de stockage de CO2, qui devrait voir le jour dans la région de Montréal au cours des prochains mois.

https://www.ledevoir.com/environnement/804993/skyrenu-associe-projet-capture-stockage-co-deep-sky

Northvolt a l'autorisation de raser les milieux naturels sur son site

Le gouvernement Legault vient d'autoriser Northvolt à raser les milieux naturels du site de la future usine, qui a échappé à une évaluation environnementale. L'entreprise, qui compte commencer ses travaux dans les prochains jours, estime que 8000 arbres

devront être abattus et des milieux humides seront détruits, en échange d'une compensation financière. Le terrain abritait jusqu'à présent une riche biodiversité. https://www.ledevoir.com/environnement/805009/northvolt-autorisation-raser-milieux-naturels-site

L'eau en bouteille contient des centaines de milliers de particules de plastique

L'eau des bouteilles en plastique contient jusqu'à 100 fois plus de minuscules particules de plastique qu'estimé jusqu'ici, selon une nouvelle étude publiée lundi.

https://www.journaldemontreal.com/2024/01/09/leau-en-bouteille-contient-descentaines-de-milliers-de-particules-de-plastique

Cinq grandes banques canadiennes accusées d'écoblanchiment

Une organisation de défense des intérêts des actionnaires a déposé une plainte contre cinq grandes banques canadiennes à l'Autorité des marchés financiers et à la Commission des valeurs mobilières de l'Ontario. Le groupe Investors for Paris Compliance (Investisseurs pour la conformité avec l'accord de Paris - I4PC) rappelle que BMO, Banque Scotia, CIBC, TD et RBC se sont engagées à atteindre la carboneutralité de leurs portefeuilles d'ici 2050.

https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2040040/ecoblanchiment-finance-investisseurs-marches

Des documents caviardés ou refusés pour le dossier Northvolt

Il n'est pas simple, voire impossible, d'obtenir certaines informations concernant le dossier du mégaprojet d'usine de Northvolt, financé par le gouvernement du Québec. Le Devoir a essuyé des refus et a obtenu des documents lourdement caviardés au cours des derniers mois, en réponse à des demandes en vertu de la Loi sur l'accès aux documents des organismes publics et sur la protection des renseignements personnels.

https://www.ledevoir.com/environnement/805049/acces-information-documents-caviardes-ou-refuses-dossier-northvolt

Cinq dossiers environnementaux à suivre en 2024

Après une année 2023 considérée comme la plus chaude de l'histoire de l'humanité, et alors que s'amorce une année au cours de laquelle aura lieu la prochaine conférence mondiale sur la biodiversité, Le Devoir vous présente cinq dossiers à surveiller en environnement dans les mois à venir.

https://www.ledevoir.com/environnement/805030/environnement-cinq-dossiers-suivre-2024

Projet éolien Des Neiges Le BAPE va débarquer près du mont Sainte-Anne

(Québec) Le ministre de l'Environnement du Québec ordonne la tenue d'une audience publique du Bureau d'audiences publiques sur l'environnement (BAPE) sur la première phase du plus important projet éolien au pays, lequel suscite bien des débats autour du mont Sainte-Anne.

https://www.lapresse.ca/actualites/regional/2024-01-10/projet-eolien-des-neiges/le-bape-va-debarquer-pres-du-mont-sainte-anne.php

Des déchets radioactifs pourront être enfouis à Chalk River

Le projet d'installation de gestion de déchets radioactifs à Chalk River en Outaouais «n'est pas susceptible d'entrainer des effets environnementaux significatifs», et est «acceptable et sûr», juge la Commission canadienne de sûreté nucléaire. Cette décision est vivement dénoncée par une Première nation et préoccupe la mairesse de Gatineau. https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/01/09/des-dechets-radioactifs-pourront-etre-enfouis-a-chalk-river-THN2NIX4RRAPPK4GJFYFQYL2ZE/

La plus faible couverture de glace en 50 ans sur les Grands Lacs

Les Grands Lacs commencent l'année 2024 avec la plus faible couverture de glace depuis le début des mesures en 1973. L'ampleur du phénomène est telle que des spécialistes se disent pris au dépourvu et tirent la sonnette d'alarme sur ses potentielles conséquences environnementales.

https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2040506/glace-erie-huron-superieur-ontario-michigan

Hémisphère Nord Moins d'accumulation de neige en raison des changements climatiques

(Toronto) Une nouvelle étude suggère que les changements climatiques d'origine humaine sont derrière une forte diminution du manteau neigeux printanier dans de grandes zones de l'hémisphère Nord, y compris une partie de l'Ontario et du Québec. https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-01-10/hemisphere-nord/moins-d-accumulation-de-neige-en-raison-des-changements-climatiques.php

Partie 7 – Politiques sociales

Le futur PDG de l'agence Santé Québec gagnera 543 000 \$ et aura un chauffeur

Québec met le paquet afin de recruter un gestionnaire de talent pour diriger la nouvelle agence Santé Québec. La candidate ou le candidat retenu touchera un salaire de 543 000 \$, en plus d'incitatifs à la performance, a appris Radio-Canada. Il est même question de lui assigner un chauffeur, comme aux ministres.

https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2029016/pdg-agence-sante-quebec-salaire

Négociations du secteur public: voici ce que demandent les infirmières de la FIQ

Un fossé sépare toujours le principal syndicat des infirmières et le gouvernement Legault, malgré des mois de négociations et une menace de grève en début d'année. Si la question de la composition de la classe est le principal os dans le cadre de la grève illimitée des enseignants de la FAE, voici un résumé de ce qui sépare les parties dans le domaine de la santé.

https://www.journaldemontreal.com/2023/12/23/negociations-du-secteur-public-voici-que-ce-demandent-les-infirmieres-de-la-fig

LES CAMPEMENTS DE SANS-ABRI POUSSENT EN RÉGION

Plus de 600 campements démantelés et 126 autres relevés par les autorités en moins d'un an : les abris de fortune ont pris une ampleur inégalée au Québec, et pas qu'à Montréal, révèlent des données inédites obtenues par La Presse dans 20 villes et agglomérations. Les coins les plus reculés ne sont pas épargnés.

https://www.lapresse.ca/actualites/les-campements-de-sans-abri-poussent-en-region/2024-01-08/ca-nous-inquiete-beaucoup.php

Des hausses salariales de 17,4% sur cinq ans sur la table du Front commun

Les 420 000 membres du Front commun intersyndical devraient bénéficier d'augmentations salariales de 17,4 % sur cinq ans, selon les détails d'une proposition d'entente de principe qui a fait réagir de nombreux syndiqués mercredi.

https://www.ledevoir.com/politique/quebec/804703/front-commun-negocie-augmentation-salariale-17

Aux travailleurs du Front commun de se prononcer sur l'entente de principe

« Maintenant, la parole est à nos membres » : l'entente de principe entre Québec et le Front commun repose désormais entre les mains des 420 000 travailleurs du regroupement intersyndical qui comprend la CSN, la CSQ, la FTQ et l'APTS.

https://www.ledevoir.com/societe/804911/entente-principe-sera-soumise-420-000-membres-front-commun

Des organismes destinés à aider les pauvres rendent leurs patrons riches

Alors que l'écrasante majorité des organismes oeuvrant dans le secteur communautaire sont tenus à bout de bras par des bénévoles et des employés à revenu modeste, une minuscule poignée d'entre eux offre une rémunération équivalente et parfois beaucoup plus élevée que celle du premier ministre du Québec et des ministres de son cabinet. https://www.ledevoir.com/societe/804830/organismes-destines-aider-pauvres-rendent-patrons-riches

Négociations dans le secteur public La flexibilité, pomme de discorde entre Ouébec et la FIO

Les négociations entre la Fédération interprofessionnelle de la santé du Québec (FIQ) et Québec se heurtent à une impasse : la flexibilité. Le syndicat s'oppose à l'idée d'obliger les infirmières à changer d'établissement ou d'unité de soins pour pallier le manque de personnel.

https://www.lapresse.ca/actualites/sante/2024-01-09/negociations-dans-le-secteur-public/la-flexibilite-pomme-de-discorde-entre-quebec-et-la-fiq.php

Direction de la protection de la jeunesseDES DROITS LÉSÉS FAUTE DE PERSONNEL

Pris dans un grave conflit de séparation, deux enfants ont attendu des mois pour être évalués, puis plus d'une douzaine d'intervenants se sont succédé à leur dossier, qui s'est retrouvé devant le Tribunal de la jeunesse.

https://www.lapresse.ca/actualites/direction-de-la-protection-de-la-jeunesse/des-droits-leses-faute-de-personnel/2024-01-09/huit-mois-d-attente-et-une-douzaine-d-intervenants.php

Négociations dans le secteur public La population « savait pourquoi on se battait », dit la présidente de la CSN

Malgré les difficultés que les grèves ont occasionnées aux citoyens, « le soutien de la population a été constant », selon Caroline Senneville, présidente de la CSN. « Les gens venaient nous porter du café. En Abitibi, une PME nous a même livré un gros foyer extérieur ». C'est cet appui de la population qui a le plus frappé Caroline Senneville lors de la dernière négociation.

https://www.lapresse.ca/actualites/2024-01-08/negociations-dans-le-secteur-public/la-population-savait-pourquoi-on-se-battait-dit-la-presidente-de-la-csn.php

La CSQ veut de la flexibilité dans le plan de rattrapage scolaire

La Centrale des syndicats du Québec (CSQ) demande au ministre de l'Éducation de faire preuve de « flexibilité » dans l'application du plan de rattrapage qui sera présenté mardi. « Notre message, c'est vraiment d'y aller dans les milieux, de permettre la

flexibilité », a soutenu le président de la CSQ, Éric Gingras, en conférence de presse lundi matin.

https://www.ledevoir.com/societe/education/804952/psychodrame-negociation-secteur-public-aurait-pu-etre-evite-selon-csq

L'Abitibi-Ouest séduit des infirmières

La Sarre, au fin fond de l'Abitibi. C'est dans cette ville de 7300 habitants que Sophie Blaise et son mari, des Français, ont décidé de s'expatrier avec leurs deux enfants adolescents. La famille vient d'y passer son premier temps des Fêtes. Et elle ne regrette rien. « Les beaux paysages de nature, on est très contents, mais ce qui nous a le plus "choqués", dans le bon sens, c'est la bienveillance des gens », dit-elle.

https://www.ledevoir.com/societe/sante/804984/sante-abitibi-ouest-seduit-infirmieres

La FTQ est «très fière» de l'entente, mais écorche le gouvernement sur le coût de la vie

La présidente de la Fédération des travailleurs et travailleuses du Québec (FTQ), Magali Picard s'est montrée « très fière » de l'entente de principe négociée, à l'aube du vote. Elle n'a toutefois pas manqué d'écorcher le gouvernement Legault qui a « abandonné », selon ses mots, « une grande partie » des Québécois face à la crise du coût de la vie.

https://www.ledevoir.com/societe/805011/ftq-est-tres-fiere-entente-mais-ecorchegouvernement-cout-vie

Prime bonifiée pour les quarts peu convoités

Les employés du Front commun travaillant dans le réseau de la santé pourront bénéficier d'une prime bonifiée atteignant jusqu'à 18 % pour les heures défavorables, a appris La Presse. Psychologues et intervenants en centre jeunesse ne sont pas en reste, eux qui verront aussi leurs primes augmentées.

https://www.lapresse.ca/actualites/sante/2024-01-10/prime-bonifiee-pour-les-quarts-peu-convoites.php

Engouement des médecins pour les soins esthétiques: «Les complications peuvent être ravageuses», prévient une spécialiste

L'engouement des médecins pour les soins esthétiques a quintuplé depuis trois ans au Québec, une pratique en forte croissance qui génère plus de complications médicales et suscite des inquiétudes pour la sécurité des patients.

https://www.journaldemontreal.com/2024/01/10/engouement-des-medecins-pour-les-soins-esthetiques-les-complications-peuvent-etre-ravageuses-previent-une-specialiste

Mobilité des infirmières: on assiste à du «tordage de bras», déplore la FIQ en Estrie

Alors que la mégaréforme du système de santé québécois se cristallise, on compte déjà des victimes liées à la mobilité de la main-d'oeuvre. C'est le cas d'une infirmière de première ligne à l'hôpital Brome-Missisquoi-Perkins (BMP) à Cowansville, qui déplore avoir récemment été sanctionnée et intimidée par son employeur, le CIUSSS de l'Estrie, car elle a refusé de travailler dans un CHSLD. Et elle serait loin d'être la seule selon son syndicat.

https://www.latribune.ca/actualites/sante/2024/01/11/mobilite-des-infirmieres-on-assiste-a-du-tordage-de-bras-deplore-la-fiq-en-estrie-KUZJ4VHBGNGSFHJOMLFUC3C2DQ/

Création de Santé Québec La période de transition débute

(Québec) Christian Dubé franchit une nouvelle étape de sa réforme. Le ministre de la Santé mandate un comité de transition qui disposera d'un an pour épauler l'équipe de top guns aux commandes de Santé Québec vers son déploiement.

https://www.lapresse.ca/actualites/sante/2024-01-11/creation-de-sante-quebec/laperiode-de-transition-debute.php

Les gens sans assurance-médicaments respecteraient moins leurs ordonnances

(Ottawa) Une nouvelle étude de Statistique Canada confirme que les contraintes financières empêchent certaines personnes sans assurance-médicaments privée ou parrainée par leur employeur de respecter leurs ordonnances.

https://www.lapresse.ca/actualites/sante/2024-01-10/les-gens-sans-assurance-medicaments-respecteraient-moins-leurs-ordonnances.php

Partie 8 – Contexte politique (général)

Le facteur temps, allié de Legault

Le vent a tourné brutalement pour les caquistes durant l'année, comme l'a admis sans détour François Legault en concluant les travaux parlementaires pour l'ajournement des Fêtes. La dégringolade de son gouvernement dans l'opinion publique, confirmée par plusieurs sondages qui placent désormais la Coalition avenir Québec (CAQ) derrière le Parti québécois, survient un an après sa réélection majoritaire, qui lui a attribué 89 des 125 sièges à l'Assemblée nationale.

https://www.ledevoir.com/politique/quebec/804864/serie-incertitudes-2024-facteur-temps

Un bras de fer politique à venir pour Trudeau

Enorme. C'est le mot qu'utilisent les politologues consultés par Le Devoir pour qualifier la pente que devra remonter le premier ministre Justin Trudeau en 2024 s'il souhaite obtenir un quatrième mandat à la tête du pays.

https://www.ledevoir.com/politique/canada/804865/serie-incertitudes-2024-pente-abrupte-remonter-trudeau

Le NPD devrait pouvoir rembourser le prêt contracté pour l'élection de 2021

(Ottawa) Les néo-démocrates fédéraux croient qu'ils seront bientôt en mesure de rembourser leur dette électorale de 2021, mais attendront les résultats des collectes de fonds de fin d'année avant de marquer le coup.

https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-01-08/le-npd-devrait-pouvoir-rembourser-le-pret-contracte-pour-l-election-de-2021.php

«Nous tendons la main» aux conservateurs, dit le nouveau leader parlementaire libéral

Les libéraux de Justin Trudeau, minoritaires au Parlement, tendront la main aux conservateurs cet hiver « afin de chercher un terrain d'entente sur bon nombre de sujets », a indiqué lundi Steven MacKinnon, nouvellement assermenté comme leader parlementaire.

https://www.ledevoir.com/politique/canada/804953/nous-tendons-main-conservateurs-dit-nouveau-leader-parlementaire-liberal

Scène politique fédérale Ces enjeux qui animeront Ottawa en 2024

À Ottawa, l'année 2024 s'annonce chargée. Commission d'enquête sur l'ingérence étrangère, présentation d'un budget à saveur électorale, colère des provinces de l'Ouest, avenir de Justin Trudeau, sans oublier... l'élection présidentielle américaine,

qu'Ottawa surveillera de très, très près. Êtes-vous prêt ? Tour d'horizon des dossiers qui attireront notre attention.

https://www.lapresse.ca/actualites/analyses/2024-01-09/scene-politique-federale/cesenjeux-qui-animeront-ottawa-en-2024.php

Un représentant de Rebel News arrêté alors qu'il tentait d'interviewer Chrystia Freeland

Les accusations ont été abandonnées après que la police a conclu qu'il n'y avait pas de « menace à la sécurité », indique la police régionale de York.

https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2040259/arrestation-representant-rebel-news-grc-interview-chrystia-freeland

Une députée conservatrice appuie une pétition réclamant le retrait du Canada de l'ONU

Une pétition lancée par un citoyen de la Colombie-Britannique demande à la Chambre des communes le retrait du Canada des Nations unies.La députée conservatrice et ancienne candidate à la chefferie du PCC Leslyn Lewis parraine cette pétition sur le site web de la Chambre des communes. Depuis sa mise en ligne, le texte compte plus de 77 000 signatures. Mme Lewis fait d'ailleurs partie du cabinet fantôme de Pierre Poilievre. Le chef conservateur ne s'est pas encore prononcé sur le sujet.

https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2040281/petition-reclame-retrait-canada-onu

Denis Coderre lorgne la direction du PLQ

L'ancien maire de Montréal et ex-ministre fédéral Denis Coderre envisage de se porter candidat au poste de chef du Parti libéral du Québec, a appris La Presse.

https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-01-10/denis-coderre-lorgne-la-direction-du-plq.php

Course à la direction du PLQ Denis Coderre confirme qu'il est sérieux dans sa réflexion

(Québec) Denis Coderre confirme les révélations de La Presse et annonce au micro de la station de radio communautaire CKVL qu'il réfléchit sérieusement à se lancer dans la course à la direction du Parti libéral du Québec (PLQ). L'ancien maire de Montréal affirme qu'il prendra une décision finale après son voyage prévu au mois de mai sur le chemin de Compostelle, en Europe.

https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-01-10/course-a-la-direction-du-plq/denis-coderre-confirme-qu-il-est-serieux-dans-sa-reflexion.php

Le chef conservateur Éric Duhaime réclame la suspension de la taxe sur l'essence

Éric Duhaime propose de suspendre temporairement la taxe sur l'essence pour aider la population à faire face à l'augmentation du coût de la vie. Le chef conservateur estime que le gouvernement a les reins assez solides pour se priver de cette source de revenus. https://www.journaldemontreal.com/2024/01/10/duhaime-reclame-la-suspension-de-la-taxe-sur-lessence

Le Bloc veut être «sans nuances» la voix du Québec, dit Blanchet

Presque cinq ans après avoir été couronné chef du Bloc québécois, Yves-François Blanchet se réjouit d'avoir relevé un parti donné pour mort et aimerait maintenant en faire «sans nuances» la voix du Québec à Ottawa.

https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/01/11/le-bloc-veut-etre-sans-nuances-la-voix-du-guebec-dit-blanchet-NJAQJCZ7ZVBGNHXQWBNX6I6424/

Le cabinet du premier ministre nie avoir induit en erreur le commissaire à l'éthique

Le cabinet du premier ministre du Canada nie les allégations selon lesquelles il aurait induit le commissaire à l'éthique en erreur, après que les conservateurs fédéraux ont demandé une enquête sur les vacances de Justin Trudeau en Jamaïque.

https://www.ledevoir.com/politique/canada/805109/conservateurs-questionnentsejour-justin-trudeau-amis-jamaique